
350084 - ما حكم العمل في إعداد شبكة اتصالات لشركة تستعملها في ألعاب اليانصيب؟

السؤال

عملت لدى شركة مقاولات اتصالات "شركة أ". حصلت "أ" على عقد من شركة اتصالات كبرى "شركة ب". العقد أنّ
ر معدات الشبكة )أجهزة التوجيه( لمخازن مختلفة من "الشركة سي". ستستخدم الشركة الشركة "ب" سوف توفّ

"سي" أجهزة التوجيه هذه لتوصيل معدات اليانصيب. وظيفتي تحت الشركة "أ" هي تكوين أجهزة التوجيه هذه

كمهندس شبكة. على الرغم من أنّ الشركة "أ" وظفتني لهذه الوظيفة فقط، إلا أنّه عندما انضممت لها، تمّ تكليفي
بمسؤوليات أخرى )لا علاقة لها بالشركة سي؛ ولا تتعلّق باليانصيب( بالإضافة إلى تكوين جهاز التوجيه للشركة

. قال بما أنّه ليس لديّ "سي". أ. هل هذه الوظيفة / الدخل جائز لي؟ ب. عندما بدأت العمل تشاورت مع إمام محليّ

دخل آخر وأنا مضطرّ للإنفاق على أسرتي، لذلك يمكنني القيام بالعمل أثناء البحث عن بديل. بعد عام توقفت عن
ي بعد العمل والبحث عن فرصة أخرى. إذا كان دخلي يعتبر غير جائز، فماذا أحتاج أن أفعل بالمال المتبقّ

الاستهلاك؟ ماذا عن المبلغ الذي استهلكته بالفعل لإعالة أسرتي؟ 

الإجابة المفصلة
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أولا:

تحريم الإعانة على ألعاب القمار

تحرم الإعانة على ألعاب القمار كاليانصيب، ومن ذلك العمل في تكوين أجهزة التوجيه التي تستعملها الشركة؛ لقوله
 ﴾ ابِ قَ يدُ الْعِ دِ نَّ اللَّهَ شَ وا اللَّهَ إِ قُ اتَّ انِ وَ وَ دْ الْعُ ثْمِ وَ لَى الْإ نُوا عَ اوَ لا تَعَ ى وَ وَ قْ التَّ رِّ وَ لَى الْبِ نُوا عَ اوَ تَعَ تعالى:  ﴿وَ

لِكَ صُ ذَ نْقُ هُ لا يَ عَ بِ نْ تَ لُ آثَامِ مَ ثْ نْ الإِثْمِ مِ هِ مِ لَيْ لالَةٍ كَانَ عَ لَى ضَ ا إِ عَ نْ دَ مَ المائدة/2، وقوله صلى الله عليه وسلم: » وَ
ئًا « أخرجه مسلم في صحيحه )4831(. يْ مْ شَ هِ نْ آثَامِ مِ

فإذا أمكنك أن تجتنب هذا العمل، وتبقى في مسئولياتك الأخرى، فلا حرج في بقائك في شركتك. 

وإذا لم يمكنك اجتناب المحرم، لزمك مفارقة العمل، ومن ترك شيئا لله عوضه الله خيرا منه.
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ثانيا:

المال المكتسب من الإعانة على ألعاب اليانصيب

ما كسبت من مال في حال جهلك بتحريم العمل، أو في حال أخذك بفتوى من رخص لك في البقاء حتى تجد عملا،
لَّ أَحَ فلا حرج عليك في الانتفاع به ولو كان باقيا في يدك؛ لقوله تعالى في شأن الربا وهو من أعظم المحرمات:  ﴿وَ

﴾  البقرة/ آية 275. لَفَ ا سَ لَهُ مَ ى فَ هَ انتَ بِّهِ فَ نْ رَ ةٌ مِ ظَ عِ وْ هُ مَ اءَ نْ جَ مَ بَا فَ مَ الرِّ رَّ حَ عَ وَ يْ اللَّهُ الْبَ

قال الشيخ العثيمين رحمه الله: "إذا كان لا يعلم أن هذا حرام، فله كل ما أخذ وليس عليه شيء، أو أنه اغتر بفتوى
هُ رُ أَمْ لَفَ وَ ا سَ لَهُ مَ ى فَ هَ انتَ بِّهِ فَ نْ رَ ةٌ مِ ظَ عِ وْ هُ مَ اءَ نْ جَ مَ ، وقد قال الله تعالى: )فَ عالم أنه ليس بحرام فلا يخرج شيئاً

(" انتهى من "اللقاء الشهري" )67/ 19(. لَى اللَّهِ إِ

وما أخذته من مال بعد علمك بتحريم البقاء في العمل: فما أنفقته منه فلا شيء عليك فيه غير التوبة، وما بقي في
يدك فيلزمك التخلص من القدر المحرم منه، بإعطائه الفقراء ونحوهم.

فلو كان عملك المباح يستغرق نصف اليوم أو نصف الشهر، وعملك المحرم يستغرق النصف الباقي، فإن القدر
المحرم هو نصب راتبك.

وإذا كنت محتاجا للمال الذي معك، بحيث إذا تصدقت به لم تستطع الإنفاق على أسرتك؛ فلا حرج عليك في
انتفاعك به، فتأخذ منه مقدار حاجتك، وتتصدق بالباقي.

وينظر لبيان ذلك جواب السؤال رقم )103918(، )78289(.

ونسأل الله أن يرزقك من فضله، وأن يغنيك بالحلال الطيب.

والله أعلم.
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